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亲历国庆阅兵

□文/图 本报记者 姚晓晓

谈起国庆阅兵，人们首先会想到天
安门前那气势如虹、排山倒海的军列方
阵，那昂首向前、势不可挡的壮观场
面。9月28日上午，在国庆70周年大阅
兵即将到来之际，记者采访了曾参加过
阅兵的老兵崔德根，听他讲述那段激动
人心的人生经历。

训练辛苦心不苦

家住市区伏牛山路一小区的崔德
根，高中毕业后选择去当兵，在部队一
干就是22年。

这期间，他执行过无数次任务，但
对他来说最光荣的一次任务，是1984年
10月 1日，踢着正步走过天安门，接受
了党和人民的检阅。

1982年，19岁的崔德根应征入伍。
1983年年底，崔德根所在部队挑选优秀
士兵参加阅兵。

“当时听到这个消息，所有人都非常
激动，这对我们军人来说是无上的光
荣。”崔德根提起当时的情景，脸上洋溢
着幸福的微笑。

当时全营近 200人报名。选拔标准
十分严格，身高、腿长、体型都有要
求，而且还需要经过一轮严格的政审和
综合考核才能过关。

经过初选，崔德根所在的营队仅有
4人入选。崔德根就是其中之一。

1984年 1月，他开始在河北集中训
练。选拔出来的有 400多人，可他们的
方阵只需要 352人，所以还有约一百人
要被淘汰。

“我们方阵是 14 个排面，每排 25
人，2名领队。”提起当年集训的情景，
崔德根记忆犹新。

崔德根和战友每天必练阅兵式的立
正，也就是原地站军姿。两个小时的军
姿站下来，汗滴不停地往下流。

军姿、齐步走、正步走、敬礼，都
要练到“正、直、挺”。托枪、端枪的高
度要保持在一个水平线上。腰不直的后
背就插上木质的十字架，腿绷不直晚上
就绑着沙袋睡觉。托枪和端枪定位一练
就是一个多小时，一天下来胳膊酸痛得
抬不起来。

平均每天10个小时的封闭训练持续
了约 9 个月。和那么多战友在一起训
练，对崔德根来说既有苦也有乐。

白天紧张的训练结束后，一到晚上
就开始在室内进行集体活动，看电影、
唱军歌、过集体生日，白天训练的辛苦
一扫而光。

“参加阅兵是很自豪的，所以训练的
时候小病从来没当过病，虽然身体辛
苦，可心里从不觉得苦。”崔德根说。

最光荣的一次任务

终于到了国庆35周年大阅兵的关键
时刻，崔德根既激动又紧张。

1984 年 10 月 1 日早上，天还没有
亮，崔德根和战友就起床集合了。

长安街上人山人海，可并没有分散
崔德根的注意力，他把所有的注意力都
集中在了这场阅兵上。

“经过天安门时非常激动，那是第一
次见到国家领导人，可那时不敢有一丝
的分神。”回忆当年的情景，崔德根的兴
奋之情溢于言表。在这次大阅兵中，受
阅武器装备的科技含量大大提升。

当高亢嘹亮的检阅号角响起的那一
刻，当看到祖国有那么强大的军事装备
的时候，崔德根心中的自豪感瞬间爆棚。

他告诉记者，那一刻，他才真正感
受到，只有祖国强大了，才有实力举办
大规模阅兵式；只有祖国强大了，人民
才会幸福。

“作为一名军人，参加阅兵是我要执
行的一项任务，也是我最光荣的一次任
务。之后每年在电视前观看阅兵式，我
仿佛回到了当年自己踢着正步走过天安
门时的场景。”说到高兴处，崔德根还站
起来示范参加阅兵式的训练情形。

35年过去了，每一个动作，他依然
做得很标准。

为祖国强大而自豪

2004年，崔德根转业回到家乡。如
今，他在沙北街道海河社区居委会工
作。虽然是普通的一员，可是经过22年
部队的锻炼，他工作尽心尽责，依然保

持着军人本色，时时处处严格要求自己。
崔德根总是提醒自己，不管到啥时

候，吃苦耐劳的精神不能丢，这是老兵
的本色。

对于即将到来的国庆大阅兵，崔德
根充满了期待。

“因为自己参加过国庆大阅兵，所以
对阅兵有一种特殊的感情。看到祖国越
来越强大，装备也越来越现代化，心中
充满自豪。”崔德根说，他个人最期待的
事情，是在这次大阅兵上看到更多高精
尖的武器亮相。

崔德根：参加阅兵 无上光荣

崔德根崔德根

□本报记者 吴艳敏

今年44岁的陈朝东，回忆起2009年
国庆60周年大阅兵，自豪感油然而生。

“阅兵时，我是我们装备方队指挥组
的一名成员。”9月28日，记者在市区海
河路见到了陈朝东，听他讲述当年参加
阅兵的故事。

来到阅兵村 压力有点大

1998年，23岁的陈朝东大学毕业，
被分配到了原 54集团军。“1999年有一
次大阅兵，我们被分配下来的时候，已
经挑选好了参加阅兵的官兵，我也错失
了一次机会。”陈朝东说。

陈朝东没有想到的是，10年后他会
有幸被选中参加国庆 60 周年大阅兵。

“当时接到参加大阅兵命令的时候，心里
很自豪，也很紧张。”陈朝东说。

“那次阅兵，我们部队派出装备方队
参加，而我是方队的指挥组成员，负责
第 5、11、12、15 方队的装备和队员。
装备都是从原单位带到阅兵村的。在安
阳一个飞机场训练了 5个月后，去了北
京阅兵村。”陈朝东告诉记者。

对于装备方队来说，参加训练的队
员并不多，更多的是对装备的维护。

“当时，压力确实挺大的。看着那么
多的装备，很担心出现问题。徒步方队
平时训练齐步走和正步走，而装备方队
除了站军姿，更多的是对装备的维护。”

陈朝东说。
2009年 3月，陈朝东所在的方队收

到了新装备。但是，经过几次训练，他
们发现新装备出现了速度方面的问题。

确定问题后，陈朝东立即向上级汇
报。“在安阳训练的时候并没有出现这个
问题，但新装备总会有一些小毛病。”陈
朝东说。

陈朝东把装备上的一个零件卸下来
发回厂家。厂家经过多次检查，找到了
问题所在。

通过检修，装备恢复了正常。但

是，陈朝东和战友们的心并没有落下。
“当时还是非常担心的。因为时间非

常紧迫，如果新装备再出现什么故障，
就不知道还能不能顺利通过天安门，压
力很大。”陈朝东说。

通过天安门 才算放了心

2009年 10月 1日，当装备方队依次
经过天安门受阅，全国人民为先进的武
器装备欢呼时，陈朝东和战友们的心却
紧绷着。

“在正式阅兵前，我们已经在天安门
前演练了三次。但是，到了正式阅兵那
一天，心是紧绷的。阅兵式上，装备方
队要求等速行进误差不超过 0.15秒，骑
线和标齐误差不超过5厘米。”陈朝东告
诉记者。

当装备方队经过天安门时，陈朝东
和其他指挥组成员紧张地等待着。

“当时，我们拿的有对讲机。为了防
止装备出现故障，每辆装备车里都安排
了一名维修保障人员，出现状况可以立
即整修。”陈朝东说。

回忆当时的情况，陈朝东笑着说：
“很担心装备车辆在阅兵时忽然停下来。
好在对讲机里传出了第 5 方队顺利通
过、第11方队顺利通过、第12方队顺利
通过和第15方队顺利通过的声音，紧绷
的心随着一个个方队的顺利通过，一点
一点地落了下来。”

除了国庆60周年大阅兵，陈朝东参
加过单位组织的大大小小的多次阅兵。

对于国庆60周年大阅兵，陈朝东坦
言当时压力非常大，担心装备车辆出现
什么状况。当他们所负责的 4个装备方
队顺利通过天安门后，陈朝东紧张的心
彻底放松了。

“2009 年参加国庆阅兵的装备方
队，是新中国成立以来历次阅兵装备最
多、规模最大的一次。”陈朝东说。

对于国庆70周年大阅兵，还穿着军
装的陈朝东告诉记者：“现在国家的装备
越来越先进，很期待今年的大阅兵。”

陈朝东：极端负责 确保万无一失
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